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Adulti Presenti 

ABCittà | Valentina Milazzo, Valentina Scalzo 

Municipio | Caterina Antola, Patrizia Tancredi, Marina Olivieri, 

Commissione educazione 

Scuole | Elena Negro, Deborah Pirrera e Anna Bertato, Floriana Cecchetti, 

Marina Porta, Ughetta Lacatena 

 

Consiglieri Presenti  

Nome Cognome 

Lorenzo Perissinotto 

Claudia Parlato 

Alice  Bedocchi 

Antonio Mercati 

Ida Gazzola 

Delia  Ambrosi Mariano  

Adele   Atzeni 

Anna  Benvenuti 

Edoardo  Galbusera 

Ilian  Tartari Arruabarrena 

Marta Tonin  

Sami  Veneroni  

Riccardo Ferraguti  

Miguel  De Sant'Anna  

Francesca Lorenzini 

Diana  Cilimbini 

 

Benvenuto 

Nell’attesa che arrivino tutti, i consiglieri del CdMRR anticipano 

qualche informazione sul lavoro fatto e in particolare invitano a 

consultare i risultati dell’indagine svolta facilitando l’accesso e la 

navigazione del padlet.  

 

 



 

 

Avvio Commissione 

Saluti e avvio Commissione: Presidente Commissione 

educazione Marina Olivieri 

Saluti e introduzione al CdMRR: Vice-presidente Comm. 

Educazione Patrizia Tancredi 

Saluto e appello: Presidente di Municipio Caterina Antola  

Saluti e introduzione al lavoro del CdMRR : Valentina Milazzo 

 

Prima parte: presentazione del lavoro 

Valentina Milazzo introduce il lavoro del CdMRR sottolineandone 

l’importanza, lo spessore e di come si sia mosso su più livelli: il 

lavoro è partito da una prima fase di informazione e 

approfondimento, seguita da una fase di ascolto allargato di 

coetanei e coetanee, di rielaborazione dei dati raccolti e rilettura. 

Importante anche la precisione nella progettazione e 

strutturazione del video.  

Un gruppo di portavoce del CdMRR espone il percorso di lavoro 

dell'anno in chiusura e porta i risultati che sono stati raggiunti: un 

archivio di dati a proposito del punto di vista di ragazzi e ragazze, 

bambine e bambini e un video, realizzato per diffondere questi 

risultati. 

Ciao a tutti! Noi siamo i consiglieri dei ragazzi e delle ragazze di 

Municipio 3. 

Oggi siamo qui per raccontarvi cosa abbiamo fatto in questo 

anno da Consiglieri.  

Partiamo dall’oggetto di lavoro: A novembre avevamo visto con 

voi diverse proposte: c’era il tema del digitale e tre proposte 

legate all’ambiente, ovvero la sensibilizzazione ambientale 

attraverso video social realizzati con voi, oppure tramite 

cartellonisti o pillole audio. 

Dopo una votazione, abbiamo scelto di lavorare sul digitale e di 

capire il punto di vista di bambini e bambine, ragazzi e ragazze 

sull’uso del digitale. Lo abbiamo fatto attraverso dei sondaggi e 

delle interviste.  

Ma prima, per capire meglio cosa intendiamo per digitale, 

abbiamo fatto un dibattito tra di noi in cui abbiamo dovuto 

interpretare un gruppo di persone: i genitori pro e contro, gli 

insegnanti pro e contro e i giovani pro e contro, e convincere la 

giuria ognuno della propria tesi.  

https://padlet.com/ABCittaPadlet/cdmrr-3-2023-2025-wpsa1v8kzra9q6mj/wish/2981670402


 

 

 

Partendo dai punti di vista emersi dal dibattito, abbiamo deciso di 

creare delle interviste per indagare l’uso del digitale tra i nostri 

coetanei. Ci siamo divisi in due gruppi: il primo ha creato un 

google form con delle domande quantitative che abbiamo 

mandato nelle scuole, l’altro ha preparato delle domande da fare 

a voce ai nostri compagni di classe e di scuola. Nelle interviste 

qualitative ci siamo accorti che i nostri compagni erano un po’ 

insospettiti ma allo stesso tempo incuriositi.  

Grazie alle interviste abbiamo scoperto che secondo la maggior 

parte dei ragazzi il digitale è utile per la carriera scolastica ma 

può essere anche pericoloso, soprattutto per quanto riguarda la 

privacy perché ne sappiamo poco. Infatti, quasi tutte le persone 

pensano di ricevere una educazione digitale solo in parte 

soddisfacente. Per quanto riguarda i social ci sono opinioni 

contrastanti: alcuni ritengono che aiutino in situazioni di 

discriminazione, altri che la peggiorino soltanto. Si crede che 

possano creare depressione e dipendenza. 

Queste riflessioni le abbiamo condivise con la città a Palazzo 

Marino, dove abbiamo presentato il nostro lavoro davanti agli altri 

consiglieri e consigliere delle ragazze e dei ragazzi degli altri 

municipi di Milano e davanti al Consiglio Comunale degli adulti.  

Infine, per poter diffondere la nostra indagine abbiamo pensato di 

creare un video che potesse raccontare i dati emersi. Il video è 

stato pensato da noi consiglieri del Municipio 3, che abbiamo 

scritto la storia, i dialoghi, deciso le inquadrature. Dopo aver 

realizzato la sceneggiatura con lo storyboard, lo abbiamo 

condiviso al CAG Abelia che ha realizzato il video.  

Viene proiettato il video realizzato con il supporto del CAG 

Abelia. I portavoce del CdMRR chiudono il loro intervento 

prendendosi l’impegno di occuparsi della diffusione del video tra i 

loro coetanei e lanciando uno spunto di lavoro agli adulti: 

Come vogliamo diffondere questo video? Abbiamo pensato che 

lo gireremo tramite i social e lo condivideremo nella scuola. Il 

nostro obiettivo è quello di diffondere queste conoscenze alla 

nostra comunità attraverso la nostra generazione. Il nostro 

desiderio è che queste riflessioni possano arrivare alle persone, 

in particolare chi ha la nostra età.  

Vi ringraziamo per averci ascoltati e ci chiediamo:  

https://padlet.com/ABCittaPadlet/cdmrr-3-2023-2025-wpsa1v8kzra9q6mj/wish/3008842112


 

 

 

Nel vostro lavoro di Consiglieri, a cosa potrebbero servirvi e 

come potreste usare tutte le informazioni che abbiamo raccolto 

con questo lavoro? 

I Consiglieri adulti sono chiamati a rispondere a questa domanda 

tramite post-it. I Consiglieri ragazzi e ragazze invece rispondono 

alla domanda: Come mi aspetto che gli adulti possano usare 

tutte le informazioni che abbiamo raccolto? 

Seconda parte: reazione e confronto  

Interviene Alice Arienta, Presidente della Commissione 

Innovazione, Trasparenza e Agenda Digitale e Vicepresidente 

della Commissione Sport, Benessere e Turismo del Comune di 

Milano per creare un ponte tra il lavoro fatto dal CdMRR 3 e 

l’indagine svolta da un gruppo di lavoro a livello comunale, che 

aveva come obiettivo quello di ascoltare il punto di vista dei 

genitori sull’uso del digitale da parte di ragazzi e ragazze. 

Sottolinea l’importanza del lavoro svolto dai consiglieri, per aver 

proposto un questionario fatto da giovani per giovani e che quindi 

meglio può indagare e leggerne il punto di vista. Propone di 

valorizzare il lavoro del CdMRR durante la civil week, in autunno, 

e di portare all’attenzione del gruppo di lavoro di cui fa parte i 

risultati dell’indagine, così da poterli comparare con quelli raccolti 

tra gli adulti. Aggiunge una riflessione sulla necessità degli stessi 

adulti di formarsi sull’uso più appropriato del digitale. Infine 

sottolinea l'importanza di fare rete tra Amministrazione, scuole e 

famiglie. 

Valentina brevemente condivide qualche spunto emerso dai 

contributi dei Consiglieri attraverso i post it. Di seguito la 

trascrizione completa: 

Consiglieri adulti: sottolineano l’importanza di comprendere 

meglio il punto di vista di ragazzi e ragazze per rispondere con 

strumenti e proposte più adeguate; evidenziano la necessità di 

migliorare l’offerta formativa sul digitale nelle scuole, 

raggiungendole con i risultati dell’indagine; propongono un 

pensiero sulla formazione degli adulti; propongono di continuare 

la riflessione a livello politico/amministrativo sia a livello 

municipale che a livello comunale  

 



 

 

 

 Per capire meglio cosa pensano davvero i giovani sugli strumenti 

digitali e farci guidare da loro nella messa a terra di strumenti per  

guidarli nel corretto utilizzo e aiutare chi dovesse trovarsi in 

difficoltà  

 Molto importante conoscere lo studio di come viene utilizzato lo 

strumento digitale. Non si deve solo vedere dal lato negativo ma 

anche un mezzo moderno di comunicazione elastico 

 Diffondere i dati ai Dirigenti scolastici e proporre l’organizzazione 

di laboratori per diventare cittadini e cittadine digitali consapevoli, 

a scuola a partire dalle medie 

 Inchiesta su come vengono organizzate le sessioni formative 

 Campagna di sensibilizzazione nelle scuole per l’uso 

responsabile della tecnologia 

 Corsi di formazione organizzati dal Municipio per adulti 

(genitori/docenti) sull’impatto del digitale sullo sviluppo dei 

giovani e sugli equilibri familiari col cellulare 

 Sono suggerimenti importanti che possono portare a conferenze 

o corsi per adulti sull’uso corretto degli strumenti elettronici 

 Consigliare a che età è meglio dare ili cellulare ai giovani 

 Collaborare con commissione educazione del Comune e 

assessorato per stendere un patto digitale condiviso con i 

genitori e le scuole 

 Proporre una commissione a tema coi vostri dati così da 

diffondere il più possibile fra gli adulti (associazioni, genitori, 

scuole) del nostro Municipio 

Consiglieri ragazzi e ragazze: evidenziano l’importanza di 

diffondere i risultati il più possibile tra adulti e ragazzi; individuano 

possibili canali per mediare l’informazione; suggeriscono che le 

informazioni arrivino alla scuola per permettere di realizzare una 

proposta sull’educazione digitale più rispondente alle necessità 

 È importante che vengano prese in considerazione le nostre 

interviste e i dati che abbiamo raccolto  

 Io spero che le informazioni che abbiamo raccolto arrivino anche 

ad altre persone cosicché capiscano l’utilizzo del digitale. 

 Io mi aspetto che le informazioni riescano ad arrivare anche a 

degli adulti visto che ai ragazzi ci pensiamo noi 

 Potrebbero trasmettere le informazioni a amici o parenti per 

spargere la voce 

 Informare gli altri consiglieri adulti che non sono venuti in questo 

incontro 

 Inviarlo su social o in televisione 



 

 

 

 Gli adulti potrebbero fare dei video 

 Mi aspetto che creino dei cartelli, video, social, app 

 Trasmettere il video e i dati su schermi per pubblicizzarli 

 Con video postati su social 

 Creando un canale sui social, mettendoci informazioni, il video e i 

risultati delle interviste 

 Inviare il video sui social e comunque su siti per pubblicarli 

oppure condividere in altri modi il video 

 Condividere le informazioni a dei professionisti che potrebbero 

andare nelle scuole 

 Integrare l’educazione digitale nelle scuole 

 Per proporre delle questioni e parlarne insieme 

 Come consigliere alcune idee di noi ragazzi portarle ad esempio 

anche ai consiglierei adulti per una possibile collaborazione 

La commissione si conclude con la proiezione del video-racconto 

della giornata del 26 marzo a Palazzo Marino, i “Buoni consigli”. 

 

CONTATTI  

Facilitatrice ABCittà 

Federica Darinka Antonioli  

+39 3208819633 

federica.antonioli@abcitta.org 
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